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«МНЕ ХОЧЕТСЯ НА СТАРТ!»
20 апреля заведующий кафедрой физической культуры Виталий Серафимович Кунарёв отметил юбилей 3 80 лет. 

За плечами 3 множество наград и достижений, многолетний стаж преподавания, спортивный и педагогический опыт.

3 Виталий Серафимович, 
расскажите о своей первой 
победе.
� В детстве врачи мне постави�
ли диагноз туберкулёз лёгких –
я заболел после блокады.
Для излечения нужно было 
заниматься физическими 
упражнениями. Способствова�
ла этому обычная школа, где 
учитель физкультуры сказал: 
«Этому мальчику нужно идти 
заниматься в детскую спор�
тивную школу "Орлёнок"». Уже 
эта школа сделала значимый 
шаг, который мне и помог спра�
виться с болезнью. Что она 
сделала? Представьте себе 
мальчишку того времени 12�
13 лет. Все подвалы, чердаки,
сараи � всё было наше. И 
вдруг � я получаю открытку по 
почте, где написано: «Уважае�
мый Виталий! Приглашаем 
Вас на соревнование первен�
ства школ нашего района в 
составе сборной команды на�
шей школы». Это было первое 
письмо в моей жизни. И ведь 
мы все имели клички, я был Ры�
жий, а тут — «Уважаемый Ви�
талий»! Помню, как готовил�
ся к этим соревнованиям.
И это была моя первая побе�
да, прежде всего, над собой; 
именно это увлекло меня 
на всю оставшуюся жизнь. 
После я стал активно зани�
маться спортом, туберкулёз 
ушёл, пятно осталось, но это 
мне не мешало стать чемпи�
оном Советского Союза и 
рекордсменом мира в беге 
на короткие дистанции в 
закрытых помещениях. Я 
входил в сборную команды 
Советского Союза, в ар�
мии отслужил три года, как 
полагается, и уже 25 лет 
работаю здесь заведую�
щим кафедрой.

3 Вас не останавливала 
болезнь при физической 
нагрузке?
� Нет, я занимался и хоккеем, 
и боксом, и велосипедом, и 
футболом, многое попробо�
вал, но потом остановился на 
лёгкой атлетике. Единствен�
ное, чем я не занимался, это 
плаваньем � возможности не 
было. Но плавать умею.

3 Как Вы считаете: помога3
ет ли развиваться физиче3
ская нагрузка в интеллек3
туальном отношении?
� Безусловно. Физическая на�
грузка активизирует мыслен�
ные процессы, активизирует 
кровообращение, насыщает 
организм кислородом. Ино�
гда студенты говорят, что во 
время сессии нет времени за�
ниматься физической нагруз�
кой. Так именно в это время 
она и нужна!

3 Раз уж речь зашла о сту3
дентах.... У нас физиче3

ская культура 3 до третье3
го курса. Нужна ли она на 
этом этапе обучения тем, у 
кого профессия никак не 
связана с физкультурой?
� Даже на десятом курсе нужна 
физкультура. Она нужна посто�
янно. Человек так устроен � он 
должен постоянно быть в дви�
жении. Раньше он был должен
постоянно бегать или ходить � 
добывая пищу или убегая для 
того, чтобы не стать пищей. 
Предполагают, что люди пре�
одолевали в сутки около пяти�
десяти километров. Сегодня 
человек лишает себя движе�
ния, а физкультура помогает 
это компенсировать. Она ведь 
бывает разная, в том числе и 
лечебная. Каждый может по�
добрать для себя то, что ему 
подходит. Кроме того, нужно 
помнить, что перегрузка тоже 
вредна. Нагрузить организм 
очень легко, а вот сделать это 
так, чтобы он справился и под�
готовился к более сложному 
этапу � уже искусство.

3 Конечно, но студенты 
есть студенты. Все же они 
прогуливают, к сожале3
нию, физкультуру в связи 
с учебой, работой или дру3
гими делами. Нужно ли их 
как3то мотивировать на то, 
чтобы они ходили, и как?
� Безусловно, мотивировать 
нужно. Другое дело, что ребят 
надо понимать. Всё идёт с 
детства. Представьте, приво�
дит мама свою дочку, которой 
лет пять, на художественную 
гимнастику. Девочке это аб�
солютно не надо, она до этого 
спокойно смотрела мультики 
и играла с куклами. И препо�
даватель должен сделать так, 
чтобы она ходила на занятия 
с удовольствием. Так и мы, пе�
дагоги, должны создавать за�
нятия по интересам. Именно 
поэтому, когда студенты толь�
ко приходят к нам, мы спра�
шиваем: чем занимались, чем 
хотели бы заниматься.

3 Вы занимались спортом 
столько лет. Ведь были же 
поражения? Как Вы застав3
ляли себя идти дальше?
� Конечно, поражения были. 
Нужно сказать, что в спорте 
всегда должна работать го�
лова. И обязательно должен 
быть рядом человек, который 
поддержит и даст нужный со�
вет. Сбивающих факторов 
очень много. Так, мне до сих 
пор приходится расплачивать�
ся за свою глупость в молодо�
сти. В 50�х годах прошлого 
века было модно купаться в 
Неве. Я прыгнул с моста, но 
когда вошел в воду � резко 
вывернулся. Конечно, для того 
чтобы показать себя перед 
девушкой. Пришлось перене�
сти хирургическую операцию 
на спине. Этот глупый прыжок 
препятствовал моим даль�
нейшим достижениям. После 
этого случались отдельные 
всплески побед, но по�насто�
ящему всё закончилось. Ко�
нечно, были до этого опреде�
ленные достижения, но я ведь 

хотел двигаться дальше. 
Однако, несмотря на это, я 
шёл на соревнования, зная, 
что оттуда приползу на чет�
вереньках, мне будет плохо, 
но шёл.

3 Вы уже столько лет 
преподаете. Изменился 
ли подход к преподава3
нию с течением времени?
� Подход меняется со 
временем. Сейчас, к со�
жалению, с подготовкой 
учеников обычная школа 
не справляется. К нам при�
ходят дети с негативным 
отношением к физической 
культуре. И этот негатив 
мы должны искоренять. 
Поэтому и меняем отноше�
ние к ребятам. Стараемся 
донести, что физические 
упражнения способствуют 

выздоровлению, искоренению 
многих болезней, что физкуль�
тура � то, что им помогает, а не 
наоборот.

3 Вы профессионал своего 
дела, умудрённый опытом 
педагог. У Вас такая важ3
ная дата 3 юбилей. Нужно 
ли в этом возрасте ещё че3
му3то учиться, стремиться, 
развиваться?
� Конечно, нужно постоянно 
совершенствоваться. Как 
педагогу, нужно постоянно 
искать подход к человеку, сту�
денту, помогать ему раскрыть�
ся, показать себя.

3 Вам 80. Что можете ска3
зать по этому поводу?
� Мне на старт хочется, хо�
чется ещё раз пробежаться. 
В мыслях я всё ещё молод.

Это была моя первая 

победа, прежде всего, 

над собой; именно это 

увлекло меня на всю 

оставшуюся жизнь.

В.С. Кунареву от товарищей

Хоть#то дела минувших дней,

Но в них звучат борьбы аккор#

ды,

Сейчас не сыщешь «кунарей»,

Способных биться за рекорды.

Быть может, новый рекордсмен

Еще в России не родился,

Или в эпоху перемен

Взял завязал и даже спился.

У новых – каменные лица,

Крутые, может, неспроста,

Но вряд ли кто#нибудь решится

Как Кунарев – в Неву с моста.

Виталий был одним из тех,

Кто не умел комплексоваться,

Коль надо, на глазах у всех

В кальсонах мог тренироваться.

Пусть не в обиду, просто снова,

В глазах кальсоны цвета беж,

Немецкий импорт Кунарева – 

Им восхищался весь манеж.

И вновь: Виталий Кунарев,

И то счастливое мгновение,

По нервам бьет трибуны рев,

И кровь кипит от возбуждения.

Как пума в клетке, в мышцах 

зуд,

Вселилась «пруха» в Кунарева,

Сигнал на старт – и все бегут,

Ура! Ведь старт прошел на ред#

кость клево:

Летящий бег – бросок на ленту – 

Виталий счастлив был и горд,

Когда под шум аплодисментов

Услышал: «Мировой рекорд!»

Какое радостное чувство

Бегун счастливый испытал.

Да, спринт – великое искусство,

Он мастерство в нем доказал.

Спринт # в прошлом, нынче наш 

герой

Решил во всем остепениться:

Как раньше взбрыкнется порой,

Но в тот же миг угомонится.

Здоровья, счастья, дорогой,

Живи мечтой, живи в надежде,

Хоть ты немножечко другой,

Тебя мы любим, как и прежде.

Коллектив кафедры 

физической культуры

РГПУ им. А.И. Герцена


